

Valentina AZZARÀ



Valentina AZZARÀ Docteur en Archéologie-Ethnologie-Préhistoire,
chercheur associé UMR 7041 ArScan-VEPMO
Post-doctorante, Marie Skłodowska-Curie Actions Horizon2020 /
COFUND « LEaDing Fellows » Leiden University, Faculty of
Archaeology, Department of World Archaeology

National Geographic Explorer (2018)

v.m.azzara@arch.leidenuniv.nl

valentina.azzara@gmail.com

Domaines de recherche

- Évolution et complexification des sociétés en Arabie
- Les modes d'habitat en Arabie
- Étude technique et morphologique du bâti
- Caractérisation pétrographique et minéralogique des matériaux de construction en terre crue
- Diversification socio-économique et organisation de la maisonnée : fonctionnalisation de l'espace, organisation du travail et de la force de travail, dynamiques de production et de consommation

Domaines thématiques

- Évolution de la maisonnée et des modes d'habitat. Un intérêt particulier est porté à la complexification sociale exprimée par la diversification socio-économique et les dynamiques de production / consommation.
- Le bâti est abordé comme un élément à part entière de la culture matérielle, par l'étude techno-morphologique des architectures . La démarche vise à mesurer l'influence des besoins techniques et des contraintes culturelles, à mieux cerner le niveau de technicité atteint par les constructeurs, et à appréhender l'organisation du travail et de la force de travail.
- L'organisation fonctionnelle et la valeur sociale de l'espace, notamment à travers l'étude distributionnelle des artefacts et des résidus de production, ainsi que l'analyse des circuits de mouvement et des caractères d'intégration / ségrégation spatiale.

Recherches/Activités en cours

- Programme équipe VEPMO : Évolution et peuplement du Ja'alan.

- Programme équipe VEPMO : Complexification sociale et dynamiques d'échanges.

Responsabilités de terrain

- Depuis 2018 : Sultanat d'Oman ; habitat de l'âge du Bronze ancien de Ra's al-Jinz RJ-3. Directeur du projet.
- 2016-2017 – Sultanat d'Oman : prospection et fouille dans la zone de Shiyah, nécropole et habitat (Néolithique-Préislamique). *Dir. P.H. Giscard; Co-Respons. : O. Munoz.*
- 2016 – Égypte : habitat Ancien Empire de Tell Neshed. *B. Midant-Reynes. Co-Respons. : F. Guyot.*
- 2007-2012 – Sultanat d'Oman : Habitat de l'âge du Bronze ancien de Ra's al-Hadd HD-6. *Joint Hadd Project, Dir. M. Tosi, M. Cattani.*
- 2009-2011 – Sultanat d'Oman : habitats de l'âge du Bronze ancien de RJ-2 et RJ-4, Ra's al-Jinz. *JHP, Dir. M. Tosi ; Co-Respons : A. De Rorre.*
- 2007 – Turkménistan : sites de l'âge du Bronze récent (Andronovo) de Takhirbai 1211 et 1219, Mari. *Dir. M. Tosi, B. Cerasetti.*
- 2002-2005 – Tunisie : rammaddyia capsienne de SHM1, Hergla. *Dir. S. Boussoffara, S. Mulazzani, M. Tosi ; Co-Respons : S. Scaruffi.*

Muséographie

- 2017 Oman Across the Age Museum (OMAA) Consultant, Galerie « âge du Bronze Ancien », exposition thématique « Ra's al-Hadd »
- 2011 (Juin – Nov.) Conservateur de musée (Museum Subject Curator), Muscat National Museum, Sultanat d'Oman. Galeries « âge du Bronze Ancien » et « âge du Bronze Moyen ».

Programmes financés

- **2018** Bourse de la National Geographic Society pour le projet « Economic Diversification and Social Complexity in Non-Urban Societies: The Perspective of Eastern Arabia through the Early Bronze Age (EBA) Settlement of Ras al-Jinz RJ-3 ».
- **2016-2019** Bourse du Shelby White and Leon Levy Program for Archaeological Publications, Harvard University, The Semitic Museum
- **2007-2008** Université de Bologne, Bourse pour perfectionnement à l'étranger dans le cadre des études supérieures

Parcours professionnel

- 2015 Thèse de doctorat, Université Paris 1 Panthéon-Sorbonne.
- 2005 Dottore Magistrale, Conservation du Patrimoine, Département d'Archéologie, Université de Bologne (Italie). Mention: 110/110 *Magna cum Laude*.
- Participation à plusieurs programmes de recherche en Oman, Tunisie, Égypte, Turkménistan, Ouzbékistan et Italie.

Biographie

Docteure de l'Université de Paris 1, j'ai participé à plusieurs programmes de recherche en Oman, Tunisie, Égypte, Turkménistan, Ouzbékistan et Italie. Depuis 2018, je dirige la Mission Archéologique à Ra's al-Jinz RJ-3 (Oman). Je suis actuellement chercheuse post-doc à l'Université de Leiden, avec un programme de recherche axé sur la caractérisation pétrographique et minéralogique des matériaux de construction en terre crue, ainsi que sur la reconstruction expérimentale et le test des propriétés mécaniques des structures et des matériaux. Je suis également coordinatrice d'un programme visant la révision des archives et la publication des

anciennes fouilles du *Joint Hadd Project* dans l'habitat de Ra's al-Jinz (Oman), cofinancé par la fondation White-Lévy et l'UMR 7041- ArScAn – VEPMO

Bibliographie sélective

- Sous presse. Cattani M., Azzarà V.M. The Beginning of New Era in the Ja'alan: the Hafit Settlement at Ra's al-Hadd HD-6. In S. Cleuziou & M. Tosi (eds.) *In the Shadow of the Ancestors: the Prehistoric Foundations of the Early Arabian Civilization in Oman*, 2nd, Ministry of Heritage and Culture, Muscat
- Azzarà V.M., De Rorre A. (2017). Socio-cultural innovations of the Final Umm an-Nar period (c. 2100–2000 BCE) in the Oman Peninsula: new insights from Ra's al-Jinz RJ-2. *Arabian Archaeology and Epigraphy* doi .10.1111/aae.12095
- Azzarà V. M. (2013) Architecture and Building techniques at the early Bronze Age site of Ra's al-Hadd HD-6, Sultanate of Oman. *Proceedings of the Seminars for Arabian Studies* 43: 1-16
- Hilbert Y.I., Azzarà V.M. (2012) Lithic Technology and Spatial Distribution of artefacts at the Early Bronze Age Site HD-6 (Sharquiyyah Region, Sultanate of Oman). *Arabian Archaeology and Epigraphy* 23: 7-25
- Azzarà V.M. (2012a) Household and domestic architecture: the “sociogram” of a social system. In Giraud, J., Gernez, G. & De Casteja, V. (eds.) *Aux Marges de l'archéologie: Hommage à Serge Cleuziou*, Collection Travaux de la Maison René-Ginouvés 16, Paris: De Boccard: 431-442
- Azzarà V.M. (2012b) The Organisation of Food-Processing at HD-6, Sultanate of Oman. In R. Matthews, J. Curtis, M. Seymour, A. Fletcher *et al.* (eds.) *The Archaeology of Consumption & Disposal*. Proceedings of the 7th

International Congress of the Archaeology of the Ancient
Near East (7th ICAANE), 12 April – 16 April 2010,
British Museum and UCL, London. i. London: Wiesbaden,
DE, Harrasowitz: 251-268

Liste des publications de Valentina Azzarà